

Chocolate y política: Una con-textualización etnográfica de la Comunidad de Paz de San José de Apartadó

Resumen: La Comunidad de Paz de San José de Apartadó es una comunidad campesina en Urabá que se declaró ‘neutral’ ante el conflicto en 1997. Es conocida nacional e internacionalmente; pero sobre todo dentro del sector de derechos humanos, donde se enfoca sobre este concepto de neutralidad, la lucha contra la impunidad, la situación de conflicto en la zona y el concepto de resistencia civil. Esta ponencia está estructurada en cuatro partes: primero, se presenta un resumen del contexto histórico de la Comunidad, y se problematiza el discurso de derechos humanos mediante el cual habitualmente se ha mirado a la Comunidad, para proponer un desplazamiento del debate hacia un discurso de productividad orgánica. La Comunidad produce cacao orgánico y de comercio y tienen un convenio con una multinacional de comercialización ‘alternativa’ basada en Gran Bretaña. Segundo, se examina esta comercialización como un comercio ‘alternativo’. Tercero, se analiza el cacao como objeto etnográfico, y finalmente se concluye argumentando que el análisis del cacao arroja luces sobre lo que quisiera llamar la ‘propuesta de sociedad’ de la Comunidad. Se enmarca los dos tipos de discurso, el de derechos humanos y el de productividad, dentro de los conceptos tomados de los Estudios de Paz de *paz negativa* versus *paz positiva*. Esta ponencia está basada en tres años de trabajo etnográfico con la Comunidad.